

GUATEMALA, el Portugal de América

Por Arturo González

MEXICO es, en nuestro Continente, el país que ha concitado contra sí el mayor odio de los regimenes totalitarios. Por su gran tradición democrática y revolucionaria, por sus constantes luchas a favor de la liberación nacional y en defensa de los pueblos débiles, México es, actualmente, blanco de las iras fascistas. Las amenazas encubiertas y más o menos remotas, van tomando cuerpo y apresurando su realización, en represalia por la gallarda actitud de la República Mexicana ante los casos de Etiopía, España y China y en el aún más reciente de Austria. Así hemos podido leer en la prensa alemana, como respuesta a la protesta de México ante la Liga de las Naciones por la invasión de Austria, la declaración de: "que setenta y cinco millones de habitantes de Alemania no perderán la ocasión para contestar semejante arrogancia de intromisión en los asuntos domésticos del Reich".

Queda con esta declaración, bien precisada la intención del fascismo alemán, en relación con México, sobre cuyo pueblo y Gobierno se cierne esta amenaza en vías de ejecución. Para nadie es ya un secreto que entre los planes de dominación del fascismo en la América, el ataque a México es la primer tarea de grandes proporciones. Aprovechando las dificultades creadas por el sector más reaccionario del capital financiero que tiene inversiones en México y contando con el apoyo de los grupos traidores a la nacionalidad, el fascismo prepara un movimiento armado contra las instituciones legalmente establecidas en el vecino país.

Guatemala, instrumento nazi

¿Qué otro país, sino Guatemala podrá servir como base de operaciones a tal maquinación? Por la composición de su Gobierno, por su cercanía con México y por la identidad de intereses de los extranjeros residentes en uno y otro lado de la frontera, reúne las condiciones indispensables para la nueva aventura de piratería de los nazis. Con dos millones y medio de habitantes en su mayoría indígenas, sometidos a la más brutal explotación por una oligarquía de militares reaccionarios, representantes del ciego millonario, capitalistas extranjeros y latifundistas nacionales, enriquecidos con el trabajo de los indios en las fincas cafetaleras, Guatemala, ha sido escogida para representar en la futura agresión a México, el mismo papel que Portugal ha jugado en la insurrección franquista contra la República Española.

El General Jorge Ubico,

sangriento dictador del pequeño país centroamericano, que no oculta su enemistad hacia el Gobierno de Lázaro Cárdenas, es desde hace mucho un instrumento dócil a la política de expansión del III Reich. Haiga en sus sueños de grandeza, y en su ambición desmedida de poder, el Napoleón Centroamericano, como él mismo se hace llamar, piensa que está destinado a cumplir una misión de gran envergadura en los destinos de América. Por mediación de los agentes del Servicio de Inteligencia Alemán y del Departamento Exterior del Partido Nacional Socialista (Nazi) que dirige Ernest Wilhelm Bohle, el dictador Ubico ha establecido contacto con los elementos mexicanos enemigos del Gobierno y traidores a la patria.

La conspiración en México

Tres son los centros de conspiración en la República Mexicana: Sonora, en la frontera con los Estados Unidos; San Luis Potosí, en el centro y Chiapas, en la frontera con Guatemala. Como jefes visibles de esta conspiración actúan el Gral. Saturnino Cedillo, latifundista reaccionario y cacique del Estado de San Luis; Román Yocupicio, Gobernador de Sonora, enemigo de los trabajadores a quienes persigue con saña en su feudo; Luis Cabrera, abogado de las empresas petroleras (1) y Gilberto Valenzuela, hombre de conocida ejecutoria derechista.

En su ingrata labor de traición a su patria, ninguno de estos elementos se recata, sino que desarrollan una campaña abierta contra todas las medidas populares del Gobierno que atacan los privilegios de los poderosos. Se capa de atacar al "comunismo", por la prensa, por el radio y en todas las formas conocidas de la propaganda, siembran el descontento y la intranquilidad en el país. Como fuerza de choque movilizan la mal llamada "Unión de Veteranos de la Revolución", organización emboscada de los "comisas doradas" y a la "Confederación de la Clase Media", que es lo misma agrupación que pretendió celebrar en la Habana un Congreso Continental Anti-Comunista, en el mes de setiembre próximo pasado.

Desde su refugio, el Rancho de "Palomas" en San Luis Potosí, Cedillo que cuenta con un ejército particular de 20,000 hombres y que tiene una fábrica de armamentos dirigida por un técnico austriaco y varios aviones, ha declarado que se mantendrá en actitud pacífica mientras el Gobierno Federal no intervenga en San

(1).—Este Luis Cabrera es aquel a quien se refirió el Diputado Albertazzi Avendaño para apoyar sus ataques contra México.—Nota de T.

Luis. A manera de ilustración, hay que decir que en ese Estado no se cumplen las leyes sociales y que se asesina por decenas a obreros y campesinos, a estudiantes y aún a los propios funcionarios de la República, como ingenieros agrónomos, diputados, etc. Este es el Hombre Fuerte de la reacción mexicana...

Un movimiento separatista

En Tapachula, Chiapas, es frecuente oír que pronto se dará el salto por el Suchiate y que sólo se espera que Alemania liquide el problema de España. El Suchiate es el río que sirve de línea divisoria entre el Estado de Chiapas y Guatemala.

Chiapas, a la raíz de la separación de una parte de Centro América en 1824, manifestó por medio de un plebiscito, su deseo de permanecer adherida a México. Desde entonces forma parte de la República, su principal riqueza, como la de Guatemala, la constituye el café. Desgraciadamente, por la lejanía y la falta de vías de comunicación, la Revolución había hecho poco por aliviar la triste situación de los trabajadores de la región y particularmente por los indígenas (chamulas), que arrastran una vida de verdaderos parias. La mayor parte de las fincas cafetaleras son propiedad de alemanes, árabes y españoles fascistas. Ninguno de los beneficios de las leyes del trabajo han llegado a esa región, donde el sistema de trabajo reviste caracteres de verdadera esclavitud. En las fincas continúa pagándose en fichas, salarios miserables por jornadas estenuadas de 10 o más horas al día. Los trabajadores viven en medio del mayor abandono de la higiene, expuestos a todas las epidemias que diezman materialmente la población (paludismo, tuberculosis, tifoides, etc.)

Por eso ante la actitud decidida del Gobierno Central para poner fin a tal situación, por medio del reparto de la tierra y el cumplimiento de las leyes, los capitalistas extranjeros y locales han venido propiciando un movimiento separatista de aquel Estado para anexarlo a Guatemala, cuyo régimen actual es una garantía para mantener sus privilegios y sus fabulosas ganancias.

Ubico y Cedillo fraternizan

Los nazis han actuado en esto con gran rapidez y habilidad, fomentando el descontento entre los capitalistas contra el Gobierno mexicano, poniendo y relacionando a todos los enemigos de la patria mexicana y facilitando los elementos necesarios para la agresión a México. Así ha sido posible que el ejército guatemalteco, que sirve de sostén a la dictadura de Ubico, cuente con instructores alemanes y con armamento de moderna fabricación, como por ejemplo, aviones bimotores. Con todo sigilo han sido almacenadas armas y pertrechos de guerra en Quetzaltenango y Malacatán, puertos fronterizos con Chiapas. En las grandes fincas cafetaleras, propiedad de alemanes, se han construido campos de aterrizaje con el pretexto de servir a fines comerciales. Constantemente llegan a Guatemala cargamentos de armas y material bélico traído directamente de Alemania. Podemos citar, por ejemplo, que en Puerto Barrios, el 20 de Febrero se desembarcó un cargamento de arti-

llería de montaña y el 26 del mismo mes varias cajas de aviones desarmados de un vapor de matrícula italiana.

A cambio de la ayuda que Ubico le preste, Cedillo ha ofrecido Chiapas. En estas negociaciones, actúa como enviado personal de Cedillo ante Ubico, el coronel Ernst Von Merck, Jefe de su Estado Mayor y que era anteriormente Jefe de la Policía en San Luis. Von Merck regresó a mediados de 1937 de Alemania, a donde fué enviado por Cedillo a perfeccionarse en los métodos nazis y a estrechar lazos con el hitlerismo. Von Merck contrató en Alemania el cargamento de armas y aviones que Cedillo recibió por la misma época y que está almacenando en el rancho de "Palomas".

Este individuo, Von Merck, puente de enlace entre los dos despotas, es un irreconciliable enemigo del pueblo, a quien ha perseguido con crueldad, y se le señala como futuro Ministro de la Guerra en el Gabinete de Cedillo. Von Merck, a su regreso de Alemania, ha realizado varios viajes a Guatemala para conferenciar con Ubico.

Como inicio del plan, Ubico ha desatado una feroz persecución contra los mexicanos que viven en Guatemala para obligarlos a salir del país y buscar dificultades que le den pretexto para agredir a México. Al mismo tiempo, está trasladando gran cantidad de guatemaltecos al territorio de Chiapas, los que se fingen descontentos con Ubico, pero que son en realidad sus agentes. Estos elementos se nacionalizan, presentando testigos falsos, lo que es relativamente fácil, pues la vigilancia del Gobierno en esa frontera es nula, a parte de que cuentan con cómplices entre los propios funcionarios locales mexicanos.

Las actividades nazis

Las actividades de los nazis en México no se ocultan a la mirada pública. Dietrich, el Jefe de los nazis en todo el país, utiliza con generosas remuneraciones, la prensa reaccionaria nacional para atacar solapadamente al Gobierno y hacer propaganda fascista. El Casino Alemán es un centro de conspiración, como lo es la Embajada. Los capitalistas alemanes brindan su ayuda monetaria para los fines citados. Como un ejemplo se puede presentar la donación de 10,000 pesos dada por la Casa "Boker" al Club Nazi de ex-alumnos y profesores del Colegio Alemán. La propaganda se extiende a los centros y a otros sectores de la clase media. Folletos y hojas de propaganda nazi en español impresos en Hamburgo, se distribuyen profusamente. Se subvencionan las actividades terroristas de la "Unión de Veteranos de la Revolución" y de la "Confederación de la Clase Media".

Como una provocación al Gobierno demócrata de Cárdenas que condenó en la Liga de Naciones la invasión de Austria, los nazis residentes en el país, han participado en la masacre de plebiscito, a bordo del "Saar", pretendiendo de esa manera hacer sentir a México, que no abandonan sus planes de expansión en el mundo y que pronto habrá sonado la hora para apoderarse de México.

América debe impedirlo
Alemania quiere vengarse

de México por el envío de armas a los leales españoles y por la constante denuncia de los atropellos fascistas contra los países débiles. Muy a pesar de la frase de los ideólogos fascistas de que "el nazismo no es un artículo de exportación", los hechos están demostrando que la ambición del fascismo es el dominio de América. Los agentes nazis en México, presentan su participación política como una ayuda a la independencia del país de la dominación imperialista yanqui; pero cuando, como en el caso presente, el Gobierno reivindica para la nación un sector tan importante de la riqueza nacional como es el subsuelo, entonces intentan ligar sus intereses con

los de los financieros del petróleo, para poner en peligro la estabilidad de la República.

Estos hechos, como los recientes ocurridos en Brasil y en Perú, en Argentina y en Chile, deben servir para alertar a nuestros pueblos sobre los verdaderos fines que persigue la mafiosa penetración cultural, económica y política de Alemania en nuestra América. No es tarde para impedir, con una acción enérgica, que México sufra la suerte de España y que Guatemala, seguramente contra la voluntad de su pueblo, represente en esta aventura criminal el papel de Portugal.

(Tomado de "Medio día" de La Habana).

Sindicato Unico de Trabajadores de Turrialba

COMITE

Secretario General: Ramiro Cabezas
Srio. de Finanzas: G. Jiménez
Srio. de Corresop.: Gonzalo González S.
Srio. de Propaganda: Luis Mora
Srio. de Actas: José Leitón
Fiscal: José Pérez Castillo
Vocal: Alfredo Picado.
Vocal: Humberto Vázquez
Vocal: Manuel Sánchez

Rogelio Rodríguez ha muerto

El Partido Comunista costarricense ha perdido uno de sus elementos campesinos más valiosos: Rogelio Rodríguez, Yeyo, como se le llamaba familiarmente.

Yeyo no era un jornalero, sino un pequeño terrateniente. Su inteligencia despierta lo hizo comprender enseguida que el Partido Comunista no es un enemigo del pueblo trabajador, sino su defensor más decidido, y entró al Partido franca y valerosamente, sin ocultar sus ideas ni aun a aquellos que tenían poder para boicotarlo.

Para nosotros fué siempre un placer recibir una visita suya: era un excelente observador y expresaba sus ideas con gran claridad. Además era un hombre muy pulcro a pesar de la humildad de su indumentaria. Iba descalzo, pero sus pies sabían salir siempre limpios de los caminos más barrialesos. Y aun cuando fuera descalzo y en calzada, era un hombre muy distinguido, con una distinción que no la tienen ni la tendrán nunca centenares de individuos que se presentan a las ceremonias con smoking y zapato elegante. Su distinción era como un gesto natural de su alma noble.

Para nosotros es una pena pensar que ya no volveremos a estrechar la mano callosa y honrada de este compañero.

El Partido Comunista de Costa Rica está de pésame como lo está el hogar del compañero muerto y la casa de sus padres y hermanos.

Administración de TRABAJO

Luisa González y Edgar Carvajal, atenderán los jueves y viernes de 7 a 10 de la noche en el local del Partido todos los asuntos relacionados con la venta y circulación del periódico.

COMPañERO, sabe Ud. cual es la Célula de su barrio? ¡Iníciame hoy mismo. Ud. debe ingresar, inmediatamente, para que ocupe su puesto dentro de las filas del Partido Comunista.

Recuerde que la base de nuestra lucha es la organización.

En preparación la Asamblea General del Partido Comunista

El Comité Organizador hace saber a todos los militantes que solamente tendrán derecho a asistir, los compañeros que tengan su Carnet al día, que sean sean cumplidos suscritores de Trabajo, y que pertenezcan a la Célula del barrio.